



Risikokompetenz: Umgang mit Risiko als Bildungsherausforderung für das 21. Jahrhundert

Prof. Dr. Wolfgang Gaissmaier (Universität Konstanz)

Vortrag im Rahmen des Institutskolloquiums
Mittwoch, 28. Mai 2014, 17:15 Uhr
Geschwister-Scholl-Platz 1, Raum A 213 (HGB)

Diverse Krisen der letzten Zeit haben die Bedeutung des Umgangs mit Risiko für Entscheidungen im 21. Jahrhundert deutlich gemacht: Soll ich mich gegen Schweinegrippe impfen lassen? Sollte ich wegen EHEC auf Salat verzichten? Wie soll ich mein Geld anlegen? Auch außerhalb von Krisensituationen müssen wir ständig Risiken abwägen: Ist Autofahren oder Fliegen sicherer? Sind Computerspiele gefährlich für meine Kinder? Diese Fragen lösen oft Unbehagen aus. Viele Menschen gehen nicht gerne mit Ungewissheit um, sondern streben ängstlich nach Sicherheiten, die es nicht gibt. Dieser mangelhafte Umgang mit Risiko führt zu Fehlschlüssen, die dramatische Auswirkungen bis hin zu vermeidbaren Todesfällen haben können. Wir brauchen daher eine Gesellschaft, in der Bürgerinnen und Bürger lernen, informiert mit Risiken umzugehen und zu leben. Der Vortrag diskutiert die wesentlichen Hindernisse dabei und zeigt Lösungswege zu deren Überwindung auf. Wichtig sind hierbei zum einen grundlegende Kompetenzen im Umgang mit Risiken, die sich bereits Kindern erfolgreich vermitteln lassen. Zum anderen lassen sich über transparente Darstellungsformate selbst vermeintlich komplizierte Sachverhalte verständlich kommunizieren.